

En examinant le niveau d'activité révélé dans ces sondages, il est important de tenir compte du fait qu'il n'y a pas le même nombre d'établissements d'enseignement supérieur au Canada, au Mexique et aux États-Unis. Le Canada compte 89 universités et environ 200 autres établissements d'enseignement supérieur; le Mexique est doté de 148 universités et de 644 autres établissements d'enseignement supérieur; les États-Unis disposent de 3 600 collèges et universités reconnus, dont environ 40 % sont des collèges qui offrent deux ans d'études. Il est important également de replacer les relations entre établissements, rapportées ici, dans le contexte des échanges bien plus nombreux qui prennent la forme de relations informelles et individuelles, et dans le cadre desquels des étudiants et des professeurs d'université demandent eux-mêmes à étudier, enseigner ou faire de la recherche dans un pays voisin. L'enquête annuelle de l'IIE sur les programmes internationaux d'échanges d'étudiants, financée par la USIA et publiée dans *Open Doors*, a signalé près de trois fois plus d'étudiants canadiens (19 190) que mexicains (6 650) inscrits dans des établissements américains en 1991-1992. L'inverse semble se produire pour les programmes de liaison entre les établissements, car les personnes interrogées ont déclaré qu'il n'y avait aux États-Unis, en 1992-1993, que 204 étudiants canadiens contre 1 551 étudiants mexicains profitant de ce genre de programmes. D'après *Open Doors*, on dénombre environ 3 700 étudiants américains, au total, qui suivent des cours au Canada et qui sont, pour la plupart, inscrits à titre individuel dans des programmes préparant à un diplôme, alors qu'il y en a environ 3 500 au Mexique, généralement à court terme. Le sondage montre que 199 étudiants américains sont allés au Canada dans le cadre d'un programme de liaison entre des établissements, contre 1 194 qui se sont rendus au Mexique pour prendre part à ce genre de programmes.

Le sondage a signalé un nombre important de relations, surtout à court terme, qui avaient été établies parmi les professeurs d'université. Plus de 80 % des professeurs d'université américains qui enseignent au Canada (29) ou au Mexique (162) par le truchement de relations bilatérales, ne le font que pendant des périodes inférieures à trois mois. Il existe des différences sensibles dans le nombre de professeurs américains qui font de la recherche dans le cadre de programmes de liaison : 22 au Canada par rapport à 108 au Mexique. Alors que 18 établissements collaborent dans ce domaine avec des partenaires canadiens, plus du double (43) sont associés à des universités

(Suite à la page suivante)